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Вице-президент «Nissan Восток» 
ДЖЕЙМС РАЙТ считает, что бу-
дущее за кроссоверами и внедо-
рожниками.

— Довольны ли вы результатами 
Nissan в России в 2016 году?
— Это был сложный год, на протяже-
нии которого мы все ждали сигналов 
о том, что автомобильный рынок нач-
нет восстанавливаться. Чтобы адапти-
роваться к новым условиям, нам при-
шлось в конце 2015 — начале 2016 го-
дов пересмотреть подход к представ-
ляемой в России модельной гамме: 
продажи Teana были остановлены, 
производство Tiida — заморожено. В 
то же время мы запустили проект по 
локальной сборке Qashqai и флагман-
ского кроссовера Murano. Снижение 
объема продаж по итогам 2016 года 
по сравнению с 2015 годом связано в 
том числе с сокращением модельной 
линейки. При этом Nissan продол-
жает следовать своей долгосрочной 

концепции развития в России — ком-
пания не убыточна, и мы занимаем 
седьмое место в общей «табели» объе-
ма продаж с долей рынка в 4,9%.

Фокус продаж для Nissan на сегод-
няшний день сместился в сторону 
кроссоверов и внедорожников, соби-
раемых локально. В качестве приме-
ра: продажи Nissan Qashqai, произ-
водство которого было запущено под 
Санкт-Петербургом в конце 2015 года, 
выросли за 12 месяцев на 2,5% — в аб-
солютных цифрах это 1988 автомоби-

лей. Qashqai и X-Trail входят в топ-25 
бестселлеров в России и занимают 21-
е и 22-е места соответственно.
— При каких условиях Tiida, Micra, 
Juke, Note и Teana могут вернуться 
на российский рынок?
— Micra точно не появится на россий-
ском рынке в обозримом будущем. 
Что касается остальных моделей, мы 
мониторим ситуацию на рынке и го-
товы быстро отреагировать, если из-
менится структура спроса.
— Каков ваш прогноз на 2017 год? 
Ваши основные цели и задачи?
— Заниматься прогнозами в текущих 
условиях — занятие неблагодарное. 
На наш взгляд, основным драйвером 
рынка в ближайшее время останут-
ся государственные программы суб-
сидирования. И в целом без поддер-
жки государства рассчитывать на ста-
билизацию ситуации невозможно. 
Именно поэтому наша задача — мак-
симально развивать локальное про-
изводство, предлагая нашим клиен-
там именно те автомобили, которые 
нужны им в данный момент.

«Без поддержки государства 
ситуация не стабилизируется»

— мнение —

Глава марки Audi в России  
ЛЮБОМИР НАЙМАН рассказыва-
ет о том, какие модели следует 
выводить на российский рынок.

— В 2016 году российский рынок 
вновь не показал роста. Тем не ме-
нее дебют многих премиальных 
моделей был весьма успешным. 
Какие модели Audi показали хо-
рошие результаты?
— В прошлом году мы вывели на 
российский рынок две новые моде-
ли Audi с приставкой performance: 
Audi RS 6 Avant и Audi RS 7 Sport-
back. Главная новинка Audi 2016 
года — А5 Coupe. Российская пре-
зентация модели состоялась в кон-
це прошлого года. Из ключевых 
нововведений — новое шасси, но-
вые мощные двигатели, инноваци-
онные информационно-развлека-
тельные и ассистирующие систе-
мы. Уверен, что A5 Coupe ждет боль-
шое будущее в России. Стоит отме-
тить и блестящие результаты, ко-
торые продемонстрировал Q7: ав-
томобиль занял первую строчку в 
рейтинге продаж Audi в России по 
итогам 2016 года. Всего было прода-
но более 5 тыс. единиц этой моде-
ли, что на 45% превышает результа-
ты 2015 года.

— Судя по концепт-кару Q8, Audi 
продолжает расширять модель-
ную линейку. Появится ли буду-
щая модель в России и выйдет 
ли на российский рынок кроссо-
вер Q2?
— Q8 станет первым представите-
лем бренда в нише полноразмерных 
кроссоверов-купе. И он обязательно 
появится в России. Более того, отме-
чу, что российский рынок находит-

ся в числе наиболее приоритетных 
для Q8. Что касается Q2, то пока мы 
не планируем выводить эту модель 
на рынок. Тому есть целый ряд при-
чин, в том числе экономического ха-
рактера. Тем не менее мы продол-
жим анализировать рынок, и в слу-
чае соответствующих предпосылок 
решение может быть пересмотрено.
— Каковы ваши прогнозы на 2017 
год: начнет ли расти российский 
рынок? И какие цели являются 
для марки Audi приоритетными 
в текущем году?
— Конец 2016 года позволяет гово-
рить о некой стабилизации россий-
ского автомобильного рынка. Я ду-
маю, что в этом году мы сможем уви-
деть даже небольшой рост. Конечно 
же, не стоит ожидать существенных 
изменений, но главное, что тенден-
ция меняется в положительную сто-
рону. Для нас одной из основных за-
дач на 2017 год является поддержа-
ние бизнеса в «здоровой» форме.

Важная задача на 2017 год — за-
пуск новых моделей. В этом году 
нас ждут две яркие и стратегиче-
ски важные премьеры: новый крос-
совер Q5 и новое поколение седа-
на представительского класса А8 
— флагмана и визитной карточки 
бренда. Q5 появится в салонах ди-
леров уже в мае, А8 мы планируем 
представить осенью.

«Главное — поддерживать бизнес  
в здоровой форме»
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Президент и главный исполни-
тельный директор ООО «ММС Рус» 
НАОЯ НАКАМУРА уверен, что ры-
нок вырастет минимум на 5%.

— Как вы оцениваете результаты 
2016 года? Удалось выполнить на-
меченный план?
—Продажи Mitsubishi в 2016 году со-
ставили немногим меньше 17 тыс. 
автомобилей, что ниже уровня про-
даж 2015 года. Для нас это является 
прогнозируемым результатом из-за 
изменения нашей стратегии продаж 
на российском рынке, например 
временной приостановки продажи 
такой популярной модели, как ASX и 
других моделей.
— Стратегия Mitsubishi Motors сос-
редоточиться на разработке вне-
дорожников и кроссоверов сов-
падает с настроениями на россий-
ском рынке: популярность крос-
соверов только растет. Вы считае-
те это долгосрочной тенденцией?

— Россия — это огромная страна, это 
различные пояса и разнообразный 
рельеф местности зачастую с прео-
бладанием внедорожного типа по-
крытия. Если учитывать, что климат 
в стране бывает весьма суровым, а 
большинство людей предпочитают 
вести активный образ жизни, то ав-
томобили SUV-сегмента просто неза-
менимы. Они обеспечивают макси-
мальный комфорт и удобство в соот-
ветствии с индивидуальным запро-
сом потребителя. А при наличии 

большого выбора моделей на автомо-
бильном рынке, который мы видим 
на данный момент, каждый может 
подобрать себе идеальный вариант. 
Mitsubishi является всемирно при-
знанным лидером в сегменте автомо-
билей класса SUV. Мы производим и 
продаем надежные машины. 
— Каковы ваши ожидания от 
2017 года в России? Начнет ли ав-
томобильный рынок расти?
—Этот год является первым, когда 
мы увидим улучшение ситуации на 
рынке. Российский рубль показыва-
ет стабильность, и автопроизводите-
ли могут более уверенно планиро-
вать производство и продажи. В то 
же время нельзя забывать о влиянии 
глобальных экономических факто-
ров: их также необходимо прини-
мать во внимание.

Я считаю, что в 2017 году мы уви-
дим небольшой рост рынка — в пре-
делах 5%. Но несмотря на это, мы пла-
нируем значительно усилить наши 
активности и больше инвестировать 
в продажи и маркетинг Mitsubishi.

«В 2017 году мы увидим  
улучшение на рынке»

— мнение —

Региональный директор Rolls-
Royce Motor Cars в Европе и Юж-
ной Африке ДЖЕЙМС КРАЙТОН 
не замечает кризиса: россияне 
покупают даже кабриолеты.

— Как вы оцениваете результаты 
Rolls-Royce 2016 года в России?
— В 2016 году мы добились силь-
ных результатов в России. Несмотря 
на непростые условия на рынке, мы 
продали более 100 автомобилей тре-
тий год подряд, закрепив за Росси-
ей статус крупнейшего рынка в кон-
тинентальной Европе. Мы отмети-
ли высокий интерес к кабриолету 
Dawn — пожалуй, самому сексуаль-
ному Rolls-Royce в истории, притом 
что Россия не является традицион-
ным рынком для автомобилей с от-
крытым верхом. Количество заказов 
на Phantom II было просто феноме-
нальным, особенно учитывая, что 
это был последний год перед сме-
ной поколения. Это доказывает, что 
Phantom остается самым желанным 
предметом роскоши в мире.
— Видна ли связь между конъюн-
ктурой автомобильного рынка в 
целом и продажами ультралюксо-
вых автомобилей Rolls-Royce?
— Rolls-Royce — очень личная, эмо-
циональная, значимая покупка. 
Зачастую это инвестиция на всю 

жизнь. С этой точки зрения мы боль-
ше относимся к рынку предметов ро-
скоши, нежели автомобилей. Наши 
конкуренты — яхты, вертолеты, до-
рогие наручные часы и ювелирные 
изделия. Многие клиенты считают, 
что сейчас времена экономической 
неопределенности — пора инвести-
ровать в эмоции. Высокий спрос на 
модели Rolls-Royce и рекордные ре-
зультаты программы персонализа-
ции Bespoke это подтверждают.
— С поправкой на временное 
отсутствие в линейке модели 

Phantom каковы ваши ожидания 
от 2017 года?
— 2017 год принесет новые вызо-
вы, но мы уверены, «Дух экстаза» 
останется главным символом успе-
ха. Ghost и Wraith будут ключевы-
ми факторами развития бизнеса, а 
их темные двойники Black Badge, де-
бютировавшие в прошлом ноябре, 
укрепят успех этих моделей. Dawn 
продолжит пользоваться спросом у 
тех, кто любит путешествовать с от-
крытым верхом. В целом мы заме-
тили, что расширенное портфолио 
Rolls-Royce привлекло новую катего-
рию молодых, успешных, амбициоз-
ных, требовательных клиентов. Эти 
люди заработали капитал на совре-
менных динамичных рынках и хо-
тят вознаградить себя за успехи. Мы 
видим большой потенциал и в рын-
ке Rolls-Royce с пробегом. В прош-
лом году мы открыли в Москве пер-
вый в Европе салон Provenance Pre-
Owned и в 2017-м продолжим раз-
вивать этот сегмент. Учитывая силь-
ное портфолио, интерес к програм-
ме персонализации Bespoke и высо-
кий спрос на автомобили с пробе-
гом Provenance Pre-Owned, мы убе-
ждены, что 2017-й станет еще одним 
успешным годом для Rolls-Royce в 
России. И с нетерпением ждем дебю-
та нового поколения флагмана Rolls-
Royce — Phantom VIII, который пока-
жем уже в конце этого года.

«Россия — крупнейший рынок  
в континентальной Европе»

прямая  
речь

Эксперты и аналитики отвечают  
на вопрос «Чего ждать в 2017 году?»

Екатерина Григорьева, директор 
направления «Оценка и финансовый 
консалтинг» группы компаний SRG:
— Последние восемь лет суммарный 
объем автопарка в России стабильно 
увеличивается, несмотря на сложную 
экономическую ситуацию. В 2008 году 
он оценивался в 38,25 млн шт., в 2012 го
ду — в 45,25 млн шт., в 2015 году — 
в 51,64 млн шт., в 2016 году, по пред
варительным оценкам,— в 54 млн шт.

При этом средний возраст автомобилей — 12 лет 6 месяцев, 
 довольно низкий показатель, свидетельствующий о большой доле 
новых машин.

Падение продаж за последнее время связано не только со сниже
нием доходов населения и спадом экономической активности ком
мерческих компаний, но и с девальвацией рубля, а следовательно, 
ростом стоимости новых автомобилей и сокращением программ кре
дитования.

По нашему мнению, в 2017 году у рынка есть потенциал закончить 
четырехлетний период падения и вернуться к умеренному росту в 4–5%. 
Такой прогноз связан с ростом экономики в целом, снижением стоимо
сти кредитных ресурсов и, соответственно, ростом сделок с участием 
банков, а также поддержкой отрасли со стороны государства (льготное 
автокредитование, программа обновления парка). Немаловажным 
драйвером может выступить отложенный спрос. Таким образом, 
 общий размер рынка может составить 1,5 млн автомобилей.

Дмитрий Шиманов, генеральный  
директор исследовательской  
компании MAR Consult:
— Продолжение падения рынка связано 
с продолжающейся рецессией экономи
ки в целом. Потребление автомобилей 
напрямую связано с индексом экономи
ческой активности, а он находится на 
уровне 2009 года. Тем временем рынок 
запасных частей испытывает сильный 
прирост: по нашей оценке — более 30%.

В 2017 году мы ожидаем рост автомобильного рынка на 10–12% 
в среднем сегменте и 7–8% — в премиальном. Тому есть несколько при
чин. Вопервых, мы ожидаем оживления экономики и уже в марте про
гнозируем активизацию потребительского поведения. Если в 2016 году 
ВВП хоть несущественно, но падал, то в 2017 году рост ВВП прогнози
рует не только правительство РФ, но и Международный банк реконст
рукции и развития. Вовторых, за эти годы сформировался большой 
 отложенный спрос на автомобили и недвижимость. Хочу напомнить, 
что 2011 год показал самый большой прирост многих отраслей, так 
как именно в этот год сработал отложенный спрос 2009 и 2010 годов. 
 Такой же всплеск потребления мы прогнозируем в этом году. Втретьих, 
в 2017 году ожидается понижение ставки рефинансирования до 9%, 
а это, в свою очередь, повлечет подъем кредитования, которое является 
главным драйвером автомобильного рынка.

Годы кризиса повлияли на передел структуры рынка. Существен
ный рывок сделал корейский автопром, отыграв доли в разных сегмен
тах у американских и японских производителей, а в экономсегменте — 
даже у российских производителей. Если выбирать, в какие акции вло
жить деньги, то это точно корейские автомобильные компании.

Александр Зиновьев,  
заместитель председателя правления 
ГК «Автоспеццентр»:
— Жаль, что в 2016 году не произошло 
планомерной стабилизации продаж. 
Мы, как и многие другие автодилеры, 
в кризис делаем значительные ставки на 
массовый сегмент, и нам бы не хотелось, 
чтобы рынок продолжал падать. В России 
сейчас происходит консолидация некото
рых компаний: крупные мультибрендовые 

автодилеры приобретают более мелкие предприятия. При этом авто
салоны не обязательно закрываются: некоторые из них переживают 
ребрендинг и продолжают функционировать в составе новых групп 
компаний. Мелкие игроки не могут сохранять рентабельность бизнеса 
и вынуждены объединяться с более крупными участниками рынка, пе
редавая в их собственность значительную часть активов. Альтернатив
ный сценарий — банкротство.

Кроме того, уход ряда автопроизводителей с рынка был очень 
ощутим для автодилеров. Компании, потерявшие прибыль от реали
зации новых автомобилей, были вынуждены в кратчайшие сроки пе
реориентироваться на другие бренды, провести ребрендинг дилер
ских центров и активно нарабатывать клиентскую базу. Сделать это 
смогли не все: для некоторых изменения рынка привели к потере зна
чимой части прибыли и последующему банкротству. Начиная со вто
рого квартала 2017 года возможен рост продаж новых автомобилей 
— все будет зависеть от ситуации на валютном рынке страны. Мы до
пускаем рост рынка на 5–6% по итогам следующего года за счет го
споддержки автопрома, которая распространится на легковые и ком
мерческие автомобили.
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